

LAS PROVINCIAS

DIARIO DE VALENCIA

FUNDADO EN 31 DE ENERO DE 1866

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En VALENCIA, un mes... Ptas. 1,00
En las prov. de Valencia, Alicante y Castellón, trim. Ptas. 4,00
Resto de la Península, trim. Ptas. 6,00
Extranjero, trimestre. Ptas. 10,00

Número del día: 5 céntimos.
Número atrasado: 15 céntimos.

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

En la 4.ª plana: 10 cént. de pta. la línea.
En la 2.ª y 3.ª plana: 25 céntimos la línea.
Remitidos, redamos, gacetas y avisos
oficiales y de corporaciones: una pta.
la línea.
Especiales mortuorias, tarifa especial.
Redacción y Administración:
Mar. 65

Doña Isolina Ylario Ortells DE VIVES falleció ayer jueves, á las seis de la tarde, habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad. R. I. P.

OCULISTA DE SANTA BARBARA Curación rápida de las enfermedades de los ojos. Tratamiento especial para las granulaciones. Calle de COLON, 31, bajo, Valencia

Asuntos del día

Es triste cosa que no haya medio de poner de acuerdo á los prohombres del partido liberal. La unidad de criterio en los problemas de gobierno ha sido siempre base de los partidos políticos, pero este axioma no ha rezado nunca con el liberal, ni aún en sus felices tiempos de D. Práxedes Mateo Sagasta, que ya diéronse á conocer por la más desordenada variedad, como lo recuerdan las donas marullerías con que solía ir trampeando las situaciones aquel hombre político.

El Sr. Montero Ríos, haciéndose cargo de lo dicho por un colega respecto á una conferencia que ha de celebrarse el Sr. Moret con él para determinar la marcha del bloque, ha manifestado que carece de exactitud tal referencia.

El Sr. Moret—ha añadido—no tiene por qué pedirme opinión en este punto, conociendo como conoce mi modo de pensar franca y decididamente contrario al bloque, el cual no es otra cosa que un conglomerado de fuerzas que no pueden serlo de gobierno, hecho, sin duda, para seguir la moda de estas aglomeraciones, iniciada por la Solidaridad.

Respecto á la ley de Administración, se atribuye al Sr. Montero Ríos por algunos de sus íntimos la manifestación de que si en su mano estuviera, impediría su aprobación por todos los medios, aunque para ello fuese preciso llegar á la disolución del partido, si con ello se conseguía impedir la aprobación de aquella ley perturbadora.

Un diario de París publica el texto de un telegrama que el emperador Guillermo ha dirigido al embajador de Alemania en la capital francesa, dándole las gracias por haber contribuido á la conclusión del acuerdo franco-alemán y diciendo en él que la visita del rey Eduardo, ya tan agradable por sí misma, ha resultado después del acuerdo mucho más cordial todavía.

El aludido periódico añade que el acuerdo es obra personal del emperador, y que á propósito de esto el príncipe de Radolin ha declarado que el acuerdo franco-alemán está del todo conforme con la política de conciliación y de paz que ha seguido siempre el emperador.

A pesar de la reciente afectuosísima visita de los reyes de Inglaterra á los emperadores de Alemania, no ha desaparecido el recelo con que se miran estos países, recelo muy justificado, pues tanto uno como otro Estado, aspiran á la hegemonía del mundo.

Estos días ofrécese en Londres un hecho que demuestra con elocuencia lo muy vivo que ese recelo se alberga en el alma del pueblo inglés, con el éxito que obtiene en sus teatros una obra titulada El hogar de un inglés, que constituye la principal actualidad. Todas las noches se llena el teatro de bote en bote, y la obra representada ha conseguido despertar tanto interés, que están tomadas todas las localidades y entradas hasta el día 1.º de abril.

El argumento de la sensacional comedia se reduce á poner de manifiesto los peligros de una invasión extranjera por falta de un ejército terrestre, y la imperiosa necesidad de que sea creado éste.

Literatura regional SOBRE ORTOGRAFIA VALENCIANA UNA ACLARACION

La lealtad con que acostumbro proceder en todas mis cosas, me obliga á aclarar, mejor dicho, rectificar dos asertos míos en la polémica con el docto bibliotecario de la Universidad de Valencia, D. José Nebot, sobre fonética y ortografía valencianas. He de confesar, y lo hago sin ninguna violencia, que me hizo fuerza la afirmación del Sr. Nebot de que en todo el reino valenciano la r precedida de consonante suena, lo mismo que es inicial, no como ch francesa, sino como ch castellana; y que, si va precedida de i, suena como s sorda.

No concebía como una persona tan docta como el Sr. Nebot podía sostener tales asertos sin tener algún fundamento para hacerlo. Esto me movió á intentar una investigación sobre documentos vivos acerca de aquellos dos puntos aprovechando mi estancia en Barcelona, donde viven tantas gentes de diferentes regiones valencianas. Fue tan afortunado, que un amigo mío queridísimo me puso ayer en comunicación con varios obreros de aquellas regiones, á saber: uno de Vilanova de Castellón con su mujer y una cuñada de Ontinyent, otro de

Russafa con su mujer, nacida en Valencia mismo, otro de Agres, otro de Aldaya y otro de Novelda. Tenía con ellos representadas las principales regiones de aquel reino, gracias á Dios; tenía documentos vivos del habla valenciana, exentos de toda influencia literaria, que pudiese alterar en nada el genuino acento.

Les hice pronunciar varias veces á cada una varias palabras en que entrase el sonido prepalatal fricativo sordo (x) después de consonante (punta, porra, panxa, arxia), y, efectivamente, todos pronunciaron la r con valor de tr (=ch castellana): punta, porra, panxa, arxia.

Lo cual me apresuro á consignar públicamente para satisfacción del Sr. Nebot, y para que vea que yo conscientemente no me dejo arrastrar por ningún prejuicio y que no me duele rectificar ningún concepto menos exacto que por deficiencias de información ó de observación haya podido estampar. Yo busco ante todo la verdad, y me rindo siempre á ella con gusto, con arrojo.

Acercá del otro punto, sobre si la r, precedida de i, suena como s sorda, he de decir que hice conjugar á aquellos buenos obreros, despejados todos y amables, como suelen serlo los valencianos, el presente de indicativo y de subjuntivo del verbo incoactivo patir, y resultó lo siguiente:

La mujer nacida en la misma Valencia conjugó tres ó cuatro veces de esta manera: yo patise, tu patisses, ell patis; ells patissen; que yo patisca, que tu patisques, qu' ell patisca, qu' ells patisquen.

El esposo de esta mujer, el obrero de Aldaya con sus otros compañeros de Vilanova de Castellón, Agres, Ontinyent y Novelda, conjugaron de esta otra manera constantemente: yo patire, tu patiries, ell patir, ells patirien; que yo patirica, que tu patiriques, qu' ell patirica, qu' ells patiriquen.

Después hice pronunciar á cada uno las palabras fava, cara, queira, era; resultando que la mujer nacida en Valencia pronunció bien distintamente: fava, caisa, queisa, eisa; más su marido, nacido en Russafa, y los demás, pronunciaron muy claro: fava, cara, queira, era, es decir, la r con valor de ch francesa.

Durante mis excursiones de 1901 y 1902 por el reino valenciano, apenas hice investigación alguna en la capital por lo saturada que está de castellano y por no haberme sido fácil ponerme en comunicación con personas del pueblo, nacidas precisamente allí. En las demás localidades que visité of siempre la r con valor de ch francesa, lo mismo en las formas incoactivas que en las demás voces, yendo entre vocales.

De manera que, según la pronunciación de la referida mujer, en la ciudad de Valencia la r, precedida de i, suena como s sorda. ¿Hay otra población del reino valenciano en que se pronuncie de la misma manera? Esto falta averiguar.

Desde luego tenemos que estas formas incoactivas con s en lugar de r coinciden con las de Vilaller, Bohí, Torre de Capdepera, Pobla de Segur y Tremp, menos en la 1.ª pers. sing. del indic., que en estas poblaciones termina en iro, mientras en Valencia termina en isc.

Nada tiene de extraño que en la ciudad de Valencia suenen con s tales formas, y á dos pasos, en Russafa y en Aldaya, suenen con r. En la ciudad de Gandía se habla pirra, al par que en Benipol, á unos cinco minutos, y en los demás pueblos de aquella luerta ya no hay tal pronunciación, sino que se distingue perfectamente la s sonora de la sorda, la ds de la tr.

De todo lo cual resulta que la pronunciación popular de la ciudad de Valencia dá pie para decir lo que sostiene el Sr. Nebot, esto es, que la r, precedida de i, se ha vuelto s sorda. La equivocación del Sr. Nebot, á mi entender, está en afirmar de todo el reino valenciano lo que sólo es peculiar de la capital y tal vez de algunas otras poblaciones, hasta hoy para mí desconocidas.

Que conste, pues, esta aclaración á mis anteriores artículos. ANTONIO M. ALCOVER, Pbro. Barcelona 8 de febrero de 1909.

INTERMEZZO Un caballo... músico. En esta temporada de 1908-1909, se ha visto la primera representación del Ocaso de los dioses en la Gran Opera de París, y se verá dentro de pocas semanas en el Real de Madrid. Dificilmente hallará la escena final, cuando Brunilda, montando su famoso corcel Grane, se arroja entre las llamas, una intérprete tan intrépida como Teresa Vogl, que la estrenó en Bayreuth, en vida de Wagner. Cuenta en sus Memorias Neumann: «En los días de mi breve estancia en Mu-

nich, asistí á un ensayo del Ocaso de los dioses, y vi, al final de la obra, el célebre salto entre las llamas de Teresa Vogl. El caballo, que había sido uno de los favoritos del rey Maximiliano, poseía un increíble instinto para su papel de Grane en la sola función que se exigía de él. Como se acercaba el instante en que Brunilda había de lanzar su grito: «¡Heia, Granel! el animal comenzaba á agitarse inquieto, resoplando fuerte y pisfando, y al llegar la exclamación final: «¡Grifido, para tí mi último adiós!, el animal se revolvió rápidamente sobre uno de los flancos y atravesaba al galope la escena, dirigiéndose al fuego: á media carrera, Teresa Vogl ó Brunilda se lanzaba sobre el corcel agarrándose de las crines, y parecía realmente precipitarse en medio de la hoguera.

Para el espectador, la ilusión era completa; tan magistral y perfecta resultaba representada la escena. Teresa Vogl, á quien expresé mi admiración por su hazaña hipica, me confesó que, á pesar de ser una amazona currida, no podía realizarla sino con aquel caballo, cuya inteligencia tenía algo de prodigiosa: me añadió que, viéndolo, era cosa de atribuirle una verdadera percepción musical. El animal realizaba siempre el mismo paso de galope al final de la obra, siempre en el mismo compás, sin que ella tuviese que hacer el menor signo, sin esperar á que ella mostrase sobre su grupa como si supiera ya que la artista no tiene que cabalgar sino á mitad de la carrera.

El Sr. Maestre ofició ayer al gobernador rogándole envíe fuerzas de la Benemerita al Alameda durante las tardes del Carnaval, y á la Compañía de Tranvías para que organice el servicio, en los días indicados, en la forma acostumbrada. A esto y á instalar la posta Sanitaria en el paseo dicho, se reducirá, á más de la función de vigilancia, la intervención que el Ayuntamiento tendrá en las próximas fiestas de Carnaval, pues recordarán nuestros lectores que acordó la Corporación no subvencionar dicha fiesta, para no mermar las cantidades que pueden destinarse á la Exposición. No habrá, pues, este año premios, ni se fijará carrera para las máscaras, ni habrá tribuna en la Alameda.

Las Cortes de Senado

El señor general Azcárraga abre la sesión á las 3 1/2, sentándose en el banco de los ministros el Sr. Alendreras.

Se entra en el orden del día y se reanuda el debate sobre el proyecto de Régimen local, desechándose una enmienda del Sr. Arias Miranda al art. 28 y otras al mismo artículo presentadas por el Sr. Palomo. Se aprueban varias enmiendas al art. 29 y se desechan otras. El Sr. Sol y Ortega apoya una pidiendo que en los Ayuntamientos haya un presidente, un vicepresidente y un alcalde.

Proponiéndose un discurso larguísimo de oposición al proyecto, declarando que, aunque no está en condiciones de votar, procura mejorar el proyecto en lo posible. Dice que en la actual ley, siendo los Ayuntamientos cuerpos deliberantes, está bien que los presida el alcalde. (Continúa la sesión.)

Congreso

A las 3 45 abre la sesión el Sr. Dato, ocupando el banco azul los ministros de Gracia y Justicia, Gobernación y Fomento.

El Sr. Soriano se ocupa del robo de un cuadro del Museo del Prado, y pide que se adopten medidas de vigilancia para evitar que se repitan estos hechos. Pregunta también si es cierto que se trata de cambiar el nombre de algunos regimientos de infantería que simbolizan hechos gloriosos de nuestra historia, por otros que nada nos importan.

El Sr. Maura contesta que nada sabe de esto. El Sr. Burrell: Con la venia de la Mesa, del gobierno y de la Cámara, me permito recoger las alusiones que me hizo el Sr. Giner de los Ríos en el debate sobre el acta del Sr. Lerroux, y pregunto: ¿Es cierto el criterio que se supone en el gobierno de que sin humillarse un diputado electo por 30.000 ciudadanos para pedir el indulto al poder real, no puede éste sentarse en la Cámara?

El Sr. Maura contesta que el cumplimiento de la ley no puede considerarse como humillación. Excusa dar su opinión sobre la materia, añadiendo que ya dijo cuanto tenía que decir.

El Sr. Burrell dice que de las manifestaciones del Sr. Maura, se deduce que el Sr. Lerroux no puede sentarse en el Parlamento. Lee el art. 4.º de la ley de elección para demostrar que el Sr. Lerroux no viene á demostrar que la Cámara no ejerce su soberanía. Censura á la comisión dictaminadora, que exige documentos ajenos á la cuestión.

El Sr. Maura mantiene sus anteriores manifestaciones. El Sr. Cambó: Creo que el Sr. Burrell ha aludido al Sr. Bertrán y Musitu. El Sr. Burrell: Exacto. El Sr. Cambó: Pues debo decir á S. S. que los documentos que el Sr. Bertrán ha pedido nada tienen que ver con la tramitación del acta ni con su dictamen. (Continúa la sesión.)

Estreno de la "Electra," de Strauss, en Dresde

Acontecimiento artístico.—La representación. Profanación de una obra clásica.—La partitura.—Wagner y Strauss.—Derrota de la escuela modernista. Berlín 13.

Verifícase, al fin, el estreno de la nueva obra de Richard Strauss. Puede decirse que todo el mundo musical se dio á cita para asistir al acontecimiento artístico. Aficionados, críticos y directores de ópera habían venido de Francia, Inglaterra y América.

La representación duró una hora y cuarenta y cinco minutos, sin interrupción, y al final estallaron aplausos entusiastas. Strauss lo ha puesto en música palabra por palabra, exactamente como el texto de Salomé, de Wilde. En realidad, no puede describirse una gran diferencia entre el arte y la técnica de Electra y Salomé: Hay que tener en cuenta que en esta última se había llegado al colmo de lo atrevido, para comprender que no era posible ir más allá.

La partitura de Electra denuncia la misma inconmensurable maestría en la técnica que en Salomé; pero es una técnica de mosaico; pues dicha partitura se compone de infinitud de pormenores, que no constituyen un conjunto, por faltar la idea dominante que hace resaltar los detalles.

La música de Strauss carece siempre de plasticidad. No hay un punto de reposo, una gradación ascendente, una economía de contrastes y armonías. El oído se atiborra de notas que no le satisfacen. Hay pormenores característicos; pero, los caracteres, como conjunto, no convencen personalmente.

Comparado con Strauss, Wagner es sencillo, natural y comprensible. La nueva producción confirma una vez más que Strauss trabaja con la cabeza y con el entendimiento; que sigue siendo el eterno tecnicista, y que carece de la verdadera dote inventiva. El arte musical corre hoy pe-

ligro de resultar un juego con figuras sin contenido. Que esto no puede seguir así, lo reconocen hasta los mismos modernistas. Ni la técnica de un Strauss, ni la música amorfa de un Debussy, vivirán en lo futuro. Lo que la música necesita hoy día es volver á la sencillez, á la naturalidad, á la forma clara y severamente plástica, y sobre todo á la inventiva melódica sana.

En suma, que á pesar del arte derrochado en Electra, no puede negarse que esta obra significa la bancarrota de la escuela modernista, por muchas veces que el autor haya salido á escena.

VALENCIA

El Sr. Maestre ofició ayer al gobernador rogándole envíe fuerzas de la Benemerita al Alameda durante las tardes del Carnaval, y á la Compañía de Tranvías para que organice el servicio, en los días indicados, en la forma acostumbrada. A esto y á instalar la posta Sanitaria en el paseo dicho, se reducirá, á más de la función de vigilancia, la intervención que el Ayuntamiento tendrá en las próximas fiestas de Carnaval, pues recordarán nuestros lectores que acordó la Corporación no subvencionar dicha fiesta, para no mermar las cantidades que pueden destinarse á la Exposición. No habrá, pues, este año premios, ni se fijará carrera para las máscaras, ni habrá tribuna en la Alameda.

Las máscaras pagarán los arbitrios de costumbre. El vicepresidente de la Comisión provincial Sr. Serrano Larrey ha recibido afectuosas cartas de los Sres. Dato, Canalejas, marqués de Ibarra, Rodríguez de Cepeda y Guillón, agradeciendo el voto de gracias que les dió la Comisión permanente por su cooperación en la aprobación del proyecto de ley del ferrocarril directo á Madrid.

En la próxima sesión del Ayuntamiento se dará cuenta de un dictamen de la comisión de Policía urbana, proponiendo el traslado de la fuente conocida por la de los Patos, de la calle de las Barcas, á la plaza del Arzobispo.

Hasta mañana á las doce y media continúa abierta en la secretaría del Ateneo Mercantil la lista de adhesiones al banquete en honor de D. Tomás Trénor, que se verificará en el Teatro Principal el domingo próximo, á la una de la tarde. Se ruega á los señores socios verifiquen la inscripción dentro del plazo que al principio indicamos, con objeto de poder conocer con la antelación conveniente el número de comensales.

Nuestros suscriptores recibirán, con el presente número, en hoja suelta, el notable discurso que pronunció en el Senado nuestro ilustre paisano D. Juan Navarro Reverter sobre los tratados de comercio, defendiendo la doctrina que favorece á la región de Levante. Así como el Sr. Iranzo fué en el Congreso el paladín de nuestros intereses agrícolas, el Sr. Navarro Reverter hizo en la Alta Cámara la misma campaña.

Recomendamos á nuestros lectores la lectura de este documento, seguros de que han de quedar agradecidos al Sr. Navarro Reverter, que prueba tan repetidas de valencianismo está dando.

Nuestro querido amigo el aplaudido tenor Vinas, antes de salir ateyer para Barcelona, recibió de la Junta de las Escuelas de Artesanos un testimonio de la consideración que le guarda esta popular institución, pues conocedora de sus entusiasmos por la agricultura, habiendo fundado en su pueblo natal la Asociación para propagar el cultivo del arbolado, le ha nombrado protector de la Fiesta del Arbol, que se celebrará el mes próximo, coincidiendo con la del XL aniversario de la fundación de dichas Escuelas.

Íntil es decir que el popular artista agradecido muchísimo tan honrosa distinción. Anoche recibimos la visita del maestro Mascheroni, que se muestra muy agradecido por las manifestaciones que le ha prodigado el público valenciano.

Hoy marchará á Nápoles, en cuyo principal teatro tiene larga contrata. Deseamosle feliz viaje y éxito artístico completo.

En el correo de Madrid llegaron ayer el senador D. Rafael Rodríguez de Cepeda, el Dr. Moliner, D. Antonio Enríquez y D. Manuel Cárdenas y señora. En el ascendente salieron D. Mateo Silvela y D. Leopoldo Castro.

Una comisión de la Sociedad Hotelera visitó ayer al gobernador y al delegado de Hacienda, manifestándoles que en la estación de Aragón registran los carabineros los equipajes, y al bajar del puente del Mar, los consumidores, y solicitaron que el Sr. Salmón disponga que dos consumidores registren al mismo tiempo que los carabineros los equipajes, evitando así la doble molestia.

El delegado de Hacienda ha citado para hoy en su despacho al Sr. Salmón, para tratar el modo de que se modifique dicho registro.

La Academia Médico-Escolar celebrará el lunes, á las nueve de la noche, la velada en honor á Darwin en el Paraninfo de la Universidad. Presidirá el decano de esta Facultad de Medicina D. Peregrín Casanova, y tomarán parte los doctores Bartual, Boscá y Unamuno. Este último, viene á Valencia exclusivamente con dicho objeto, y llegará pasado mañana, á las ocho y media de la mañana.

Los señores que deseen formar parte en la sección de Ingeniería, Arquitectura y Ciencias militares de la Asociación Española para el progreso de las Ciencias, asistirán mañana, á las seis de la tarde, á la reunión que se celebrará en el Ateneo Científico para la constitución de las Sub-secciones y elección de vocales para el Comité ejecutivo del Congreso.

Los que deseen formar parte de la sección de Ciencias jurídicas, sociales y filosóficas, se servirán asistir mañana, á las seis de la tarde, al Colegio de Abogados, para constituir dicha sección, y proceder al nombramiento de vocales del Comité ejecutivo del Congreso.

Instalaciones de luz eléctrica, desde 5 pesetas por luz. Materiales para electricidad y gas. Venta y abono de mecheros para gas. Albinas, Borriol, 2.

En la Casa de la Ciudad se recibieron ayer los datos cuyo envío se interesó del Ayuntamiento de Castellón, relacionados con los trabajos para procurar la supresión del impuesto de Consumos.

Por causa del estado que alcanzan las obras del nuevo local, queda en suspenso la celebración de los bailes de trajes anunciados para el próximo Carnaval, por el Circulo de Bellas-Artes.

Una comisión de reclusos de esta Cárcel celular se ha presentado al director de la misma, D. Fernando Sanz, suplicándole se sirviera conceder permiso para llevar á cabo los trabajos encomendados á gestionar del gobierno la concesión de una gracia con motivo de la próxima celebración de la Exposición Regional y Congreso Penitenciario, y dicho señor director acogió con la benevolencia y amabilidad en él acostumbradas á la comisión, y al concederles el correspondiente permiso, prometió coadyuvar con todas sus fuerzas para el feliz éxito de tan justa como humilde gestión, ofreciéndose también en el mismo sentido el primer ayudante de dicho establecimiento, D. Mariano Antón.

Agradablemente impresionada y satisfecha retiróse la comisión, dando seguidamente cuenta á sus compañeros de la benévola acogida de que habían sido objeto y de los inapreciables ofrecimientos de sus dignos superiores, y con este motivo entre la población penal reinó la más franca y cordial alegría.

El director del Asilo de Padres Salesianos manifestó ayer al alcalde que se hará cargo del mayor de los tres niños que quedaron huérfanos en Benimámet, y que se hallan recogidos en el Asilo municipal, á lo que el Sr. Maestre, muy agradecido, contestó disponiendo que un guardia municipal trasladase al huérfanito al Asilo Salesiano, establecido en la calle de Sagunto.

El Dr. Candela ha trasladado su domicilio y consulta á la calle de Félix Pizcueta, núm. 20.

Los dulces han sido siempre considerados como golosinas, pero en los tiempos de frío, en que tanto mortifican las toses y los catarros, no hay mejor dulce que las pastillas del Dr. Andrey, pues sobre ser de un sabor agradable, son de más provecho, porque alivian siempre la tos, por fuerte que sea, y ablandan el pecho, facilitando la expectoración.

Recházase dentífricos interiores, y los engaños del que intenta reemplazar al renombrado Lícor del Polo, dentífrico sin salol.

Ha sido remitido por la alcaldía al Boletín oficial, para su inserción, el anuncio de la subasta de las obras para la construcción de un nuevo dispensario médico.

Diariamente venimos dando cuenta de los donativos que se hacen á la Asociación Valenciana de Caridad, por diferentes conceptos, lo cual prueba la simpatía con que los valencianos miran á la altruista institución que la pone al nivel de las grandes poblaciones.

Con verdadero gusto publicamos á continuación el siguiente rasgo que honra á su autor: El conocido y afortunado Administrador de Loterías D. Eduardo Cardona Escorcía, que celebra mañana sus bodas de oro, ha regalado á la Asociación de Caridad medio billete del núm. 16.261, en conmemoración de, para él, tan inolvidable fecha.

También nosotros hemos recibido del señor Cardona un donativo para los pobres, del cual daremos mañana detallada cuenta. Como se ve, la idea no puede ser más plausible, pues aparte de que todo donativo, por pequeño que sea, es útilísimo al sostenimiento de aquella casa, si el Sr. Cardona ha acertado en escoger el número y resultara premiado, podría realizarse una importante iniciativa. La del Sr. Cardona es que si correspondiera un premio mayor, puedan empezar las obras de la nueva casa-comedor, que tanta falta está haciendo á la Asociación.

Nosotros deseamos que la fortuna favorezca á los pobres. Después de los terremotos. Ayer se recaudaron en la secretaría de la Junta provincial de Instrucción pública, las siguientes cantidades para las víctimas de Italia: Suma anterior, 2.143'97 pesetas.—Maestro de Sellén, 3'80; maestra de Rocafort, 2; maestra de Montroy, 7'50; maestro de Fuente Encarroz, 2'65; maestra de Llosa de Ranes, 10'46; maestra de Liria (señora Asensio), 2'50; maestro de Simat de Valldigna, 12; maestra de Simat de Valldigna, 2'65.—Total, 2.187'53.

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes del Registro civil, el movimiento de la población en esta capital durante el pasado mes de enero fué el siguiente: Nacimientos, 1.000 habitantes, 2'64. Defunciones, 501, clasificadas del modo siguiente: Fiebre tifóidea, 7; fiebres intermitentes y caquexia palúdica, 0; viruela, 1; sarampión, 0; escarlatina, 1; coqueluche, 0; difteria, 0; erupción, 4; gripe, 16; tuberculosis, 45; enfermedades del sistema nervioso, 73; ídem del aparato circulatorio y respiratorio, 192; ídem digestivo, 43; ídem genitourinario, 9; septicemia puerperal y otros accidentes puerperales, 3; vicios de conformación, 13; senectud, 11; suicidios, 1; muertes violentas, 6; otras enfermedades, 76; resultando una mortalidad de 2'17 por 1.000 habitantes.

Por la mañana, al levantarse, tiene la lengua seca, mal olor de aliento, está bilioso, tiene aguis de boca? Después de las comidas tiene usted eructos ágricos, gases, pirosis, vahidos, pesadaz de cabeza, ruidos en los oídos, sofocación, opresión, palpitations al corazón? Tome usted el Elixir Estomacal de Saiz de Carios y se pondrá bien.

Pañería de quiebra. 500 trajes caballero á mitad de precio. Colón, 16, entresuelo.

Para balcones y accesorios para construcciones de obras á precios baratísimos, en La Balustrera Valenciana. Fundación y cerrajería. Calle Burjasot, 10 y 12. Especialidad en pararrayos, instalados completamente aislados del edificio y comprobados.

Arados de vertedera para todos los cultivos.—Depósito de máquinas agrícolas, calle Don Juan Villarrasa, núm. 2. Crónica RELIGIOSA

El próximo domingo la Congregación de la Inmaculada Virgen María y San Luis Gonzaga de la iglesia del Sagrado Corazón (vulgo de la Compañía) tendrá á las ocho la Comunion mensual, que será de reparación y desagravio por los ultrajes del Carnaval.

El arzobispo, Dr. Guisasaola, ha autorizado para la predicación Cuaresmal en las parroquias que se expresan á los oradores siguientes: En San Martín, al P. Angel Puchades; en San Andrés, á D. Joaquín Guimerá; en San Esteban, á D. Enrique Pérez Thous; en San Bartolomé, al P. Salvador de la Madre de Dios, religioso carmelita; en Santa Cruz, á D. Tomás López; en San Nicolás, el P. Antonio Rosell, de la Compañía de Jesús.

En la iglesia de San Carlos Borromeo se celebrarán los días de Carnaval desagravios á Jesús Sacramental. A las cuatro y media de la tarde, expuesto S. D. M., estación mayor, trisagio, motetes, sermón, terminando el acto con solemne reserva y bendición. El día 23, á las ocho, misa de Comunion general. Los sermones están á cargo del presbítero D. José María Garín.

Crónica NUPCIAL

Ayer se verificó en la parroquial iglesia de San Juan del Hospital el enlace de la bella y distinguida señorita Concepción Vela, con el acreditado industrial D. Enrique Cayetano, siendo apadrinados en tan solemne acto por doña Concepción Vela, madre de la novia, y D. Francisco Jorro y Borja.

Desde la iglesia se ha dirigido la comitiva al acreditado establecimiento León de Oro, en donde, con arreglo á un menú exquisito, los convidados han podido apreciar el esmerado servicio de la casa. Deseamos á los recién casados toda clase de felicidades en su nuevo estado.

Crónica MORTUORIA

Ayer mañana se verificó el triste acto de conducir al Cementerio general el cadáver de la respetable señora doña Manuel Chumel Martínez, resultando una sentida manifestación del duelo que ha causado el fallecimiento de la que, por sus virtudes, gozaba de generales simpatías. Presidieron el fúnebre cortejo D. Angel Luch, D. Elvino Salgado, D. Enrique Chumel y D. Miguel Igual.

A su atribulada familia reiteramos la expresión de nuestro más sentido pésame. Anoche falleció la respetabilísima señora doña Isolina Ylario Ortells, esposa de nuestro querido amigo D. Manuel Vives Liern. Pertenciera la finada á una familia muy distinguida de Valencia, y era, por sus virtudes, muy querida de cuantos la trataban ó conocían. Hacía algún tiempo que la respetable señora hallábase enferma, y aun cuando la dolencia era de cuidado, no se pensó que tuviera un desenlace tan rápido y tan doloroso.

Para lrs familias de Vives Liern é Ylario, la muerte de la esposa de nuestro amigo es golpe ruidísimo, pues con ella pierden para siempre la compañera modelo de virtudes, la madre modelo de abnegaciones... A D. Manuel Vives, á sus hijos Isolina y Luis, á los hermanos de la finada y á la demás familia, enviamos sentido pésame.

Noticias MILITARES

Se ha enviado expediente para el ingreso del teniente D. Miguel García Jiménez, en la Grden civil de Beneficencia. El coronel D. Miguel Alcázar se ha encargado de la zona de Teruel.

PURGEN PURGANTE IDEAL

Exposición Regional Valenciana

Entre los vecinos de las principales calles de nuestra ciudad se agita la idea de abrir una suscripción para colocar en ellas un alumbroad espléndido, cubriéndolas, además, cien vistosos toldos.

Hasta ahora parece que esté ya acordado por el vecindario de la calle de la Paz el alumbroad profusamente con arcos voltaicos.

El comisario regio de Agricultura señor conde de Montornés, y el presidente del Colegio de Sordo-mudos Sr. Alzaga, visitaron ayer á los señores presidente de la Diputación y vicepresidente de la Comisión provincial, en súplica de subvenciones para concurrir á la Exposición Regional, el primero con objeto de fomentar un concurso de ganadería y el segundo con el de instalar los trabajos de los desgraciados educandos.

El día en la Audiencia

Robos El Jurado de la capital enmendó ayer en la sección primera en una causa incoada contra Vicente Guillem Roig, por robo de gallinas y pajaros. Defendió al procesado el joven abogado D. Vicente García Desfilles. El fallo del Jurado fué de culpabilidad, y la Sala condenó al procesado á cuatro años y dos meses de presidio correccional por cada uno de los delitos. Los letrados D. Leopoldo Arrate, D. Enrique Martí y D. Arturo Ledesma, defendieron en la sección segunda á Juan Bautista López Domingo y tres más, que en los primeros días de noviembre último arrancaron las barras de hierro de una ventana del almacén que D. Fermán Jover López posee en la partida de la Vega del término de Outiera, y una vez dentro sustrajeron varios sacos de arroz, cacahut y algunas herramientas, que vendieron luego en varios pueblos de aquel partido. El veredicto fué de inculpabilidad.

Desacato En la Sala tercera, y bajo la presidencia del Sr. Campoamor, se vio ayer mañana en juicio oral una causa instruida por el juzgado de Chiura contra María Gamón Montí, acusada del delito de desacato y lesiones. Actuó como abogado

defensor D. Eduardo Llagaria, quien pronunció un brillante informe.

Suspensión

Por no comparecer uno de los procesados se suspendió ayer la vista del proceso instruido contra Baltasar Martínez Guardiola y Juan Borruil, sobre hurto. Estaba encargado de la defensa D. Pablo Meléndez.

Círculos y Sociedades

Mañana, a las ocho de la noche, dará una conferencia en la Academia Científico Social Valenciana, el Dr. D. Valentín Pérez Ramón, profesor de la Universidad Pontificia de nuestra capital.

El Centro Obrero Cooperativo de Nuestra Señora del Pilar celebrará los tres días de Carnaval amenisimas funciones en su teatro. El primero y segundo se representarán hermosos dramas en tres actos y una pieza. El tercero, tres chistosas piezas, en las que el actor cómico Bernardino Prieto celebra su función de honor. Los socios que con sus familias deseen asistir a alguna de ellas, pasarán por secretaría a recoger los pases que necesitan.

Velada en los Salesianos

Ayer tarde, y ante numerosa concurrencia, celebraron los Salesianos en el salón de actos de sus escuelas una velada literario-musical, cuyo programa fué el que sigue:

Marcha-introducción, por la charanga de dicho Colegio; Saludo a los señores cooperadores, por el director de dicho Colegio; Marcha guerrera, por la Capilla Pompiliana, Serrano; Últimas palabras del R. Bosco, poeta; Los marineros, canto a coro por los alumnos; El niño abandonado, poesía; Zorziaco, por la Capilla Pompiliana; Discurso por el Sr. Garrido; La Bontá de Deus, poesía; Canción de Solveig; por la Capilla Pompiliana; Despedida, poesía; Jota por la Capilla Pompiliana, Barrera; y los Caracteres opuestos, desempeñada por alumnos.

Todos los números del programa fueron muy aplaudidos, especialmente los que estuvieron a cargo de la Escolanía o Capilla Pompiliana, la que, a instancias del público, hubo de repetir algunos números de su programa.

La Capilla Pompiliana, formada por un núcleo de niños con voces de ángeles y dirigida por la batuta de su maestro D. Tomás Aldás, siente las obras que ejecuta de manera tan ajustada, que ello es motivo para que se le prodigan grandes elogios.

Todos los concurrentes quedaron altamente satisfechos de esta velada, por lo que felicitaron a los Padres Salesianos y al maestro Aldás.

TEATROS

PRINCIPAL. Anoche se celebró en este teatro el baile de máscaras organizado por el Ateneo Mercantil de Valencia.

A las once y media era ya grande la animación, que fué gradualmente aumentando a medida que avanzaba la noche.

La sala, que estaba iluminada con profusión de focos, se hallaba completamente llena de lindas mascaritas que vestían elegantes disfraces. No hay que decir que la animación no decayó ni un instante.

En este mismo teatro celebrará el Ateneo bailes de máscaras los días 20, 21, 22, 23 y 27 del corriente, que prometen verse tan concurridos como el de anoche, que fué un verdadero éxito.

El concurso de disfraces y baile de niños que todos los años organiza el Teatro Principal, se celebrará el segundo y tercer día de Carnaval, de cinco a ocho de la tarde. Se han adquirido treinta valiosos juguetes-premios y 3.000 juguetes que serán entregados como regalo a todos los niños a la entrada del teatro. El salón de baile estará iluminado espléndidamente.

Los precios para los dos días serán: Palco, 8 ptas.; la entrada al salón, 1, y la de niño, 0'50.

PRINCESA. Para los días de Carnaval se anuncian en este teatro matines infantiles con regalo de juguetes a los niños, y cuyo programa lo constituirá, además de selectas películas de cinematógrafo, varios notables números de Varietés, entre los cuales figuran los aplaudidos excéntricos musicales Les Jarque y reputado ventríloco el gran Julián.

También habrá función por la noche a las nueve y diez y media, con premios para los mejores disfraces que asistan.

En todas las secciones regirán los económicos precios de palco, 1'50 pesetas; butaca, 0'30, y general, 0'15.

RUZAFÁ. Aunque nos hallamos en plena época de beneficios, no se mostró el público recio, y acudió, como en otras ocasiones, al llamamiento de la Asociación de la Prensa.

Ninon, La balsa de aceite, La bella Lucerito y ¡Santas mujeres mandasen!, obtuvieron una esmerada interpretación, distinguiéndose las señoritas Astorga, Martí y Zabala, la señora Mejía, y los Sres. León, Ruiz-París, Tomás, Marín y Palmer.

La Banda Municipal dió el concierto anunciado, siendo muy aplaudida, y teniendo que ejecutar, a petición del público, La entrada de la marta y los pasodobles «Galillo» y «Dauder».

El público salió muy satisfecho de la función. El adorno del teatro no fué posible realizarlo por falta de tiempo, pero se iluminó la sala con gran esplendor.

Hoy celebrará su beneficio el actor Paco Tomás, con el siguiente programa: La reprise de El puño de rosas y Ruido de campanas, el estreno del sainete valenciano El río Cañales, original de D. Juan Colom, y la zarzuela Si las mujeres mandasen.

LATIGUILLO. Hoy debutará en este teatro, el aplaudido actor cómico José Fernández, con las obras La mala sombra y El pollo Tejada.

SALÓN SÁNCHEZ-FERRIS. Esta tarde, a las seis en punto, se verificará el segundo concierto de los anunciados en la presente serie. Se estrenará, según anunciamos, una interesante composición del distinguido dietante D. Enrique de Alzaga (hijo), obra de la que tenemos excelentes noticias. La distinguida señorita Conchita Bonet, ejecutará el hermoso Concierto de Mozart para piano, y será acompañada por la orquesta.

Asimismo se ejecutará el famoso II Concierto para dos pianos y orquesta, de Bach. Hé aquí el programa de esta interesante sesión: 1. Concierto para piano y orquesta, de Mozart.—II. Obra para orquesta sola: Allegro, Beethoven; Poema lírico, E. de Alzaga; Czardas húngaras, Behr.—III. Concierto, para dos pianos y orquesta, J. S. Bach.

Las localidades se expenden en el almacén de música de Sánchez-Ferris, Bajada de

San Francisco; y a la hora del concierto en el Salón, Arzobispo Mayor, núm. 11.

DE TOROS

El tratado de la paz

Se solucionó por fin el conflicto; ganaderos y diestros se dieron las manos, y antes de la ruptura, seguirán o pretenderán seguir unos y otros tomándose la cabellera.

La derrota de Bombita como general en jefe del ejército de coletas, ha sido tremenda, aplastante. El fué quien con una gallardía digna de mejor suerte, tomó la iniciativa de la desastrosa campaña, y él fué también el que capituló, apresurándose a dar facilidades para la paz.

Se consideraba al ángel exterminador de los Mirras, y ha resultado ser el ángel caído. Y todo por proceder de ligero, por no medir las consecuencias de una asonada, cuyo final le anunció su compañero Minuto cuando aún era tiempo de evitar el escándalo.

Ocurrió, pues, lo que forzosamente había de ocurrir: que declarada la guerra a los ganaderos en general, y particularmente a D. Eduardo Miura, se dijeron de éste y de sus toros tales cosas, que a no haber tenido la paciencia de recordarlas y ahora la paciencia de volverlas a leer, parecerían increíbles.

Se negó que sus toros fueran de lidia; se negó que fueran finos; se le negó al famoso ganadero incluso el derecho a aumentar la producción, y no le negaron el derecho a usar patillas, porque no se le ocurrió al joven torero sevillano, que este declaró pública y solemnemente que no matarían más reses de dicho ganadero si no les abonaban doble cantidad de la que cobraban; dijo que era intolerable que se continuara explotando la triste leyenda de tal vacada; anunció que lo que él y Machaquito cobrasen de sobresueldo lo destinarían al Montepío de los toreros, y aseguró que la campaña del trust iba encaminada a proteger la Fiesta de los toros.

Lanzado el programa de los ventos de la publicidad y al grito de guerra a los Mirras, se rompieron las hostilidades, seguido Bombita de unos cuantos ilusos, atraídos por el hígado del sobresueldo, no tardaron algunos en arrepentirse y cundió el desaliento en las filas.

Esto, lo debió también prever el joven Ricardo. Su posición puede permitirle una campaña de resistencia; pero, ¿y los demás? ¿Qué iban a comer los infelices que viven al día y que apenas si ahorran en el verano para pasar cortísimos inviernos?

Piensen al peligro los ricos, sobre todo los que fueron mimados de novilleros; pero los otros, los que torear media docena de corridas al año, esos, como dijo un inolvidable matador, sólo tienen en cuenta que más corra de el hambre.

Necesariamente, pues, en cuanto se acercase una empresa a uno de esos matadores a proponerle una contrata, elegirían lo positivo por lo oneroso, y por grande, por sincera que fuese la abnegación de Bombita por sus compañeros, no había de pagar lo que aquellos dejaban de percibir.

Por otra parte, aunque las opiniones estuvieran divididas y no faltaban a Bombita jaleadores y defensores de buena fé, no todos secundaban su campaña, porque son muchos los que protestan de que los diestros que más cobran son los que más novillos y hasta uteros, estocquen, y precipitan de los establos los toros no decida una palabra el programa del trust.

Todo ello debió influir poderosamente en el ánimo de Bombita, por cuanto depuso inesperadamente su actitud, y olvidando lo que había prometido, se puso a disposición de los que se ofrecieron a solucionar la cuestión.

De la capitulación resulta que seguirán, como antes, lidiándose reses de Miura; que cobrarán el precio corriente; que el Montepío se queda sin el sobresueldo que Bombita se había comprometido a que la fiesta de los toros queda sin protectores (2).

¿Qué dicen a esto los que tomaron en serio la cuestión y discutieron y hasta se pelearon en defensa de Bombita?

«Si la razón estaba de su parte, por qué se ha rendido? Se rindió por lo que antes dije de la cuestión económica; se rindió porque temía las consecuencias del escándalo.»

Vuelven, pues, diestros y ganaderos a entenderse, y las reses de lidia de la cuestión se reparten poco ni mucho del público, del buen público español que se priva hasta de la comida por asistir a una fiesta de la que aquellos se van a crear una fortuna.

Otra de las cosas que se les olvidó a los del trust de incluir en el programa, fué las sustituciones.

Sin duda a Bombita y a Machaquito le parece muy natural si entran en un estanco que pidan y paguen un cigarrillo habano y se lo sustituyan por una modestísima tagarina.

Que es lo que hacen las empresas, y de rechazo el público; fumarse las tagarinas al precio de cigarrillos habanos.

Por todo lo cual maldito lo que ha ido ganando la afición con que toreros y ganaderos se tiraron los trastos a la cabeza.

La única salvación de nuestra fiesta está en que el reglamento se cumpla. Castíguese sin consideración al diestro que muestra interés en hacer cumplir los toros malos para restar facilidades a los que salen bravos; multése al ganadero que pretenda pagar reses defectuosas o que no tengan la edad; procure el público ser severo con el que lo haga mal y no prodigue tanto las palmas, y sonriámonos del trust de los toreros y de la Asociación de Ganaderos, como me sonreía yo cuando en algunas tertulias de menor cuantía, me ponían verde porque me metí con los toreros.

Y aprovecho esta ocasión para consignar que yo, en este asunto, no he censurado a Bombita como torero. El juicio que como tal me merece, es, desde luego, muchísimo mejor que el que de él forme como director de la campaña contra los Mirras, y añadiré, sin ningún inconveniente, que reconozco que es de los pocos lidiadores que pueden, ventajosamente, con ellos.

Mis censuras, repito, iban dirigidas al diplomático, y por grande que sea la amistad que a algunos con él le unan, es forzoso confesar que no lo pudo hacer peor; ya que todos sus ofrecimientos han quedado por cumplir.

Lo único que seguirá cumpliéndose, es lo que el propio Bombita dijo: «que los toreros se fatigan doble cuando se lidian Miuras».

Vaya por cuando torearan gatos del Saltillo, de cuatro y hasta de tres años, como los de la corrida que dió la Asociación de la Prensa Valenciana el año último.

LATIGUILLO

Crónica de SUCEOS

En el Hospital fué asistido ayer el anciano de 63 años José Prats, que por haber sido atropellado por una vaca sufrió la fractura de la pierna derecha. El juzgado de guardia, a quien se dió cuenta del suceso, se constituyó en el Hospital para tomar declaración al herido.

Ayer falleció en el Hospital Salvador Peris, que fué herido en la noche del pasado lunes en la calle de Viana.

Los guardias municipales núms. 85 y 97 encontraron ayer mañana en la calle del Mar a un sugeto de 29 años, natural de Gandía, llamado Alfredo Clemente Boniques, implorando la caridad pública.

Al detenerle, el mendigo esgrimió una navaja de grandes dimensiones, intentando herir a los guardias. Estos consiguieron desarmarle, sufriendo uno un fuerte mordisco en el brazo derecho y el otro una contusión en el pie izquierdo.

El detenido fué puesto a disposición del juzgado y encerrado en la Cárcel.

El año pasado, por el mes de septiembre, Francisco Bosch Puig, de 63 años, era el hombre de confianza de D. Manuel García Benito, pero

se apoderó de dos láminas de la Denda, valor una de 2.500 pesetas y la otra de 500. El Bosch vendió las láminas en Madrid, perdiendo 300 pesetas; fué luego a Barcelona, y hace pocos días regresó a Valencia.

El jefe de Policía D. Ramón Pineda, de acuerdo con el robado, preparó el lazo habilitamiento y el incauto ladrón cayó en manos de la autoridad. Después fué entregado al juzgado. En breve será detenida una hija del sustractor, completista de profesión, a la que su padre inculpa también.

Ayer mañana, a las diez y media, el guardia municipal 230 detuvo en el camino del Grao a Vicente Planells Alomar, de 30 años, que armó un regular escándalo y blasfemó de reprochable manera. Al ser detenido amenazó al guardia con una vara. El señor gobernador le multó con 75 pesetas.

Ayer tarde fué practicada la autopsia por el forense Sr. Chinesta al cadáver de Manuel Hueso, quien se suicidó anteayer en Mislatá, ahorcándose en su domicilio. Sigue ignorándose hasta ahora el móvil que le impulsó a atentar contra su vida.

Ayer tarde sufrió un accidente en la calle del Embajador Vich una mujer, de 67 años, llamada Salvadora Sánchez Mari. Los agentes de Seguridad la condujeron en un coche al Hospital, donde fue reconocida y asistida convenientemente, se le dió ingreso, en vista de que, según los síntomas, padecía un ataque apoplético.

Ayer fueron asistidos en la casa de Socorro del Puerto: Francisco Alapont Boix, de seis años, y Juan Ripoll Sala, de nueve años, los cuales fueron mordidos por un perro, resultando el primero con una herida en la pierna derecha, y el segundo con otra en el muslo derecho.

Hemos de advertir a las autoridades que estos accidentes se repiten con harta frecuencia, a fin de que adopten las oportunas medidas.

Anoche, a las ocho, sufrió una caída en su domicilio, calle del Padre Jordé, núm. 12, 3.º, un individuo llamado Narciso Juan Llorens, de 40 años, casado, resultando con una herida de proñóstico menos grave en la cabeza.

Los guardias municipales números 63 y 234 trasladaron el herido al Hospital, donde le asistieron convenientemente.

SALON ESLAVA

PI y MARGALL, 21. Cine y atracciones de variedades. Días laborables, función permanente, de 5 a 7'30. Días festivos: 4, 6, 9 y 11.

Continuamente gran variación ESPECTACULO CULTO

De la región CAMPANAR. Ayer comenzaron las fiestas a la Patrona la Santísima Virgen, habiéndose verificado ayer el tradicional desfile de las hermanas de la caridad, y más tarde el reparto de bizcochos a los asociados, acto que amenizó una banda de música. Por la noche hubo fuegos artificiales.

Hoy, como día consagrado a la Virgen de Campanar, comenzará la fiesta al amanecer con volutes de campanas, diana y maseledá. A las siete será la misa de descubrir la milagrosa imagen, con música, y a las diez la solemne, con orgueta, de la que formarán parte los Sres. Traver y Irujo, estando encargado del patrimonio el Dr. D. Juan Bautista Aguilar, beneficiario de la santa iglesia Catedral Basílica. Al terminar se disparará una traca. Por la tarde, concierto musical en la plaza, donde está instalado el pórtico, procesión solemne al anochecer y castillo de fuegos artificiales a las nueve.

El jubileo de las Cuarenta Horas se celebrará con el esplendor de costumbre los días 21 al 24, predicando en las funciones de la mañana los señores López, Genovés y Matosés (el primero, los días primero y segundo), y por la tarde los señores Tomás, Ballester y P. Carbonell (el primero, los días primero y tercero), revisiendo la reserva inusitada brillante. Las fiestas del novenario terminarán el domingo 23, con solemnes funciones mañana y tarde.

DESDE CASTELLON

Comisión valenciana.—Iniciativa del Circulo Mercantil.—Detenidos. 17 de febrero de 1909.

De paso para Tarragona ha llegado esta mañana una comisión del Ayuntamiento de Valencia, formada por D. Vicente Veres, D. Vicente García Rives, D. Faustino Valentiñ, D. Francisco Catalá y D. Camilo Tíjor, con el objeto de estudiar los trabajos realizados por los concejales de Castellón en el asunto de la transformación del impuesto de Consumos.

Han conferenciado con los componentes de las comisiones municipales de Hacienda y Consumos.

Esta noche marchan a la referida capital catalana.

El Circulo Mercantil e Industrial de Castellón ha dirigido a los comerciantes, Socios y Corporaciones de la región interesados en la exportación y producción, naranjera, una circular solicitando la opinión sobre las preguntas que contiene el siguiente:

¿Cree V. conveniente la celebración de una Asamblea general constituida por todos los comerciantes exportadores de naranja, los presidentes de las Cooperativas de cosecheros, los representantes de corredores de casas extranjeras, cosecheros que quieren adherirse y cuantas personas de conocimiento o práctica en el negocio de la producción tengan a bien asistir para discutir y tratar de resolver el problema de la producción y exportación de la naranja?

¿En caso afirmativo dónde cree V. que debía celebrarse esta Asamblea?

¿Cree V. posible la constitución de un Sindicato general de negocio y producción de la naranja en el que entrasen no solamente los comerciantes exportadores y cooperativas, si que también cuantos cosecheros quisieran formar parte de él?

¿Tiene V. alguna idea concreta de las medidas que a su juicio deberían adoptarse para organizar este negocio de exportación y producción?

¿Tendría V. inconveniente en comunicarlo para someterlo al estudio de los interesados antes de que se celebre la Asamblea?

¿Dicen de Cáliz que en el café de Antonio Beltrán ha sido sorprendida una partida de juego, deteniéndose a cinco de los jugadores.

En la cuarta plana publicamos nuestro interesante folletín «La Celda número 7».

¡¡SE HAN RECIBIDO YA!! las primeras remesas en tiras y entredoses bordados.—Dibujos nuevos, estilo inglés.—CALLE DE LA SANGRE, 7 (junto a la relojería de Real), almacén de Paquetaría, Mercadería y Novedades.

Almacén EL PALLETER

Esta casa sigue vendiendo a precios baratísimos, bordados, puntillas, adornos para señora.—Algodones sólidos y negros indestructibles. Venta por piezas.—Pérez y Vernia, Mercado, 4

EDICTO

En el juicio verbal que radica en el juzgado municipal del distrito del Mar de esta ciudad a instancia del procurador D. Joaquín Peris Gómez, contra D. José Palop Forriol, sobre pago de cantidad, se ha acordado la venta en pública subasta de una casa situada, en Alacnás, plaza de la Constitución, número uno, lindante por la derecha y espaldas, con la de Josefá y Pablo García, y por la izquierda, con la de Manuel Trérega y la acacia de Benaches; consta de planta baja y piso alto; la primera, distribuida para vivienda, con entrada, cocina grande y otra pequeña, tres cuartos, corral con un cubertero y cuadra, destinada la parte alta a patera; y el piso alto con desván, destinado a granero, justipreciada en cuatro mil doscientas cincuenta pesetas.

Para el remate, que tendrá lugar en el local de dicho juzgado, sito en la Casa Vestuario, se ha señalado el día quince de marzo próximo y hora de las nueve y treinta, con las condiciones generales establecidas en los arts. 1.499 y 1.500 de la ley de Enjuiciamiento civil y las de que los licitadores deberán conformarse con la certificación de cargas, que se halla de manifiesto en la secretaría de este juzgado, sin derecho a exigir otros títulos, y que los gastos de subasta y otorgamiento de la oportuna escritura serán de cuenta del comprador.

Valencia diez y seis de febrero de mil novecientos nueve.—El juez, V. Lloret Valero.—El secretario, Amadeo Ballester.

LIBROS NUEVOS

La Novela de Ahora publica esta semana el segundo y último tomo de la notable obra de Salgari, La ciudad del rey leproso.

Las aventuras de los expedicionarios a través de los inextricables bosques siameses se multiplican con pasmosa facilidad, favorecidas por la tradición del final que, conducido a los viajeros de emboscada en emboscado, con intento de sacrificios a su ambición y a la pérdida del rencoroso Men-Ming, espoleado por su pasión insana. Pero dando pruebas prodigiosas de un valor indomable, los protagonistas llevan a buen término sus planes e imponen justo castigo a sus implacables perseguidores.

Además en este número se publican las bases para un Concurso de novelas. Premios 2.500 pesetas para los autores y 1.000 pesetas para el público.

Pídanse en librerías, kioscos y puestos de periódicos 40 céntimos. Meses, 1'70; trimestre, 5'00; año, 19 pesetas. Administración, calle de Valencia, núm. 28.—Madrid.

AVISO AL PUBLICO

El ferrocarril de Madrid a Zaragoza y a Alicante lleva la tercera clase en los correos de la línea de Madrid a Zaragoza y Barcelona, de manera que los viajeros de Valencia para Madrid y Zaragoza, y viceversa, pueden hacerse en dicha clase en combinación con los correos del Central de Aragón, con gran rapidez y muy económica, en comparación con las otras líneas, donde la tercera clase no existe más que en los trenes mixtos.

Recordamos que los precios por el Central de Aragón son:

Table with 3 columns: Clase, Valencia a Madrid, Valencia a Zaragoza. Rows: 1.ª clase, 2.ª clase, 3.ª clase.

Las horas son: La llegada a Valencia que se anuncia a las 13'05 es ahora a las 12'52. De Madrid sale el correo a Zaragoza a las 19'45. De Zaragoza a Madrid, el correo, a las 7'30. De Zaragoza a Madrid, el mixto, a las 21'05. Llegada a Madrid, el mixto, a las 21'20. Llegada a Madrid, el correo, a las 7'45. Llegada a Zaragoza, el correo, a las 6'20. Llegada a Zaragoza, el tren de lujo, a las 1'35.

Resulta, pues, que la citada innovación es verdaderamente ventajosa para los señores viajeros de esta región que tengan que utilizar a 3.ª clase, cuyos coches, en el Central de Aragón, son de moderna construcción, con pasillos interiores, están caldeados con vapor, y cada coche lleva su correspondiente departamento tocador.

Ya es sabido que los de 1.ª y 2.ª clase reúnen las mismas condiciones que los trenes de lujo de otras líneas.

«Billetes de ida y vuelta, con hospedaje en el Monasterio de Piedra, a precio reducido.»

«Esta Compañía, como antes, queda adherida a la combinación de los billetes kilométricos.»

La Dirección.

Diario de Avisos

Sociedad anónima Alumbramientos de agua de Buñol. Se convoca a los señores accionistas de la misma a junta general extraordinaria que tendrá lugar el próximo domingo, día 21, a las tres de la tarde, en el teatro de esta villa, con objeto de tratar varios asuntos relacionados con la construcción de acequias madres en la zona regable.

No se permitirá la entrada al que vaya desprovisto del volante que se expenderá en las oficinas de la Sociedad, durante los tres días anteriores al de la celebración de la Junta, y horas de diez a doce.

Buñol 14 febrero 1909.—El director gerente, Juan López.

Siempre que seáis a vuestro lado esos niños en quienes ó raptos en quienes el crecimiento no puede realizarse, dirigidas una mirada compasiva, y acordaos de que existe un remedio conocido en todo el mundo: la SOLUCION PAUTAUBERGE al clorhidrofosfato de calcio creosotado. Con esta Solución, cuando es la verdadera, se facilita el crecimiento y se curan la debilidad y el raquitismo.

Habiéndose de proveer en esta Basílica Metropolitana una plaza de salmista, se hace público a fin de que los que se creen aptos para desempeñarla y quieran optar a ella, acudan el 25 de los corrientes a las diez y media de la mañana al Aula Capitul de dicha Basílica, donde tendrán lugar los exámenes correspondientes para probar su aptitud. Los aspirantes deberán presentar en la secretaría Capitular una instancia, dirigida al Cabildo, antes de dicho día.

Fernando Piquer CIRUJANO DENTISTA, ofrece a usted su nueva clínica DENTAL, montada con arreglo a los últimos adelantos de la ciencia, en la Plaza de España, 33, Valencia (frente a la farmacia de San Antonio).—Horas de clínica, de ocho a una, y de tres a siete.

VINOS Y COGNACS, de Jerez, MARQUES DEL MERITO. Depositario: R. Casanova Boix, Ruzafa, 72, teléfono 776, Valencia

Academia Cívico-Militar

Félix Pizcueta, 18, bajo. Telégrafos, Correos, Carreras Militares y preparación previa para éstas. Exito en la última convocatoria de Telégrafos; de 34 aprobados, 18 de esta Academia

Plantaciones de olivos

Siendo muy propia época en este mes y hasta la primera quincena del próximo marzo, de hacerlas, se recomiendan las variedades y plantas cultivadas en casa de E. Veyrat Hermanos, horticultores Camino de Algirós, y sucursal, calle del Mar, núm. 42.

Vino legítimo de Benejama

del cosechero Lorenzo Ferrero Sarrió, a 2 y 2'95 pesetas decálitro, y clase superior, doce botellas, 10 reales, garantizando pureza. Venta al por mayor y menor. Servicio a domicilio. Correjería, 4, junto a la calle de Zaragoza.

Movimiento de población

Ayer se registraron los matrimonios, nacimientos y defunciones siguientes: Juzgado municipal del distrito del Mar. Matrimonios: Rafael Aparici con Carmen Colomer.—Rafael Vidal con Eugenia Duthu.—Vicente Calvo con Desamparados Marín. Defunciones: Varones, 2.—Hembras, 1. Defunciones: Ninguna.

Distrito del Mercado. Nacimientos: Varones, 4.—Hembras, 0. Defunciones: Teodoro Lavirgen de Gracia, de 40 años, Carrasquet, 5, de tuberculosis pulmonar.—Encarnación Martínez Olmos, de 43 años, Mallorquines, 13, de lesión orgánica.—Vicente Alarcu Tomás, de 64 años, de hematócefalia.

Distrito de San Vicente. Nacimientos: Varones, 4.—Hembras, 3. Defunciones: Luis Aparicio Giner, de siete días, camino Real de Madrid, de eclamisia.—Joaquín Rebot Peyró, de 82 años, Misericordia, de cardiopatía.—Salvadora Soler Torres, de 70 años, camino Viejo de Torrente, de occlusión intestinal.—Manuel Andrés Folgado, de 74 años, Manicomio, de bronquitis capilar.—Manuel Antón Martínez, de 40 años, Hospital provincial, de enteritis tuberculosa.

Distrito de Serranos. Nacimientos: Varones, 1.—Hembras, 1. Defunciones: Ignacio López Pontes, de 35 años, San Miguel de los Reyes, de catarro bronquial.—Salvadora Ferrer Gil, de 44 años, Casa Beneficencia, de tuberculosis pulmonar.—Joaquín Igual Fecet, de 66 años, Duato 27, de ataque apoplético.—Asunción Miró Balaguer, de 72 años, Vuelta del Ruseñor, 9, de cirrosis atrófica.

Total: Matrimonios, 3.—Nacimientos, 18.—Defunciones, 12.

El Puerto

DIARIO DE FEBRERO OBSERVATORIO METEOROLÓGICO Amanece el día con el cielo nuboso, la mar llana. Barómetro, 758'91. Termómetro: máxima, 15'00; mínima, 2'10. Sol, 20'00; humedad, 70'00; viento, OE.

MOVIMIENTO DE BUQUES

Entrados: Vapor Aznalfarache, de Sevilla y escalas, con cargo general.—Vapor M. L. Villaverde, de Barcelona, de tránsito.—Vapor Cabo Creux, de Bilbao y escalas, con cargo general.—Vapor Frida Horn, de Castellón, de tránsito.—Vapor Fulton, de Amberes, de tránsito.—Vapor Oldemburg, de Tánquer y escalas, de tránsito.—Vapor Ancona, de Swansea, con carbón.—Vapor Andrássy, de Fiume, con cargo general.—Vapor Emerald, de Gandia, en lastre.

Salidos: Vapor Aznalfarache, para Marsella y escalas, de tránsito y otros.—Vapor M. L. Villaverde, para las Palmas y escalas, de tránsito y otros.—Vapor Cabo Creux, para Marsella y escalas, de tránsito y otros.—Vapor Sea Belle, para Londres y escalas, de tránsito y fruta.—Vapor Gesta, para Fiume, de tránsito y fruta.—Vapor Frida Horn, para Manchester, de tránsito y fruta.—Vapor Oldemburg, para Bremen y escalas, de tránsito y fruta.—Vapor Fulton, para Amberes y escalas, de tránsito y fruta.—Vapor Andrássy, para Marsella, con cargo general.

Doña Julia Montesinos Sacristán de Trénor

que falleció el 20 de octubre de 1907. Todas las misas que se celebrarán mañana sábado, 20 del corriente, en las reales capillas de Nuestra Señora de los Desamparados y Nuestra Señora del Milagro iglesias de Sagrada Corazón (vulgo Compañía) y María Requejada

LIBRO NUEVO

Teodoro Llorente.-LEYENDAS de ORO.-2ª serie

Comprende poesías de los autores extranjeros Goethe, Schiller, Uhland, Lamartine, Victor Hugo, Longfellow, Heine, Andrés Blyer, Alfred de Vigny, Alfred Muscat, Leónidas de Lina, Carducci, Ratisbonne, Sully Prudhomme, Copée, Octavio Mondés, Theuret, H. rmar y Autran, y de los cast. traducciones en verso castellano. Tomo 17 de la BIBLIOTECA SELECTA. Precio DOS reales

Librería de A. Aguilar

TEATRO PRINCIPAL

GRAN BAILE DE NIÑOS

Concurso de disfraces

Segundo y tercer día de

CARNAVAL

30—Grandes premios—30

Regalo 3 000 juguetes

Telegramas y Telefonemas

Del EXTRANJERO

De Portugal

Lisboa.—Anoche se verificó en la Legación inglesa el banquete en honor del rey D. Manuel. Asistieron el jefe del gobierno y el ministro de Negocios Extranjeros y los diplomáticos acreditados en esta corte. El rey D. Manuel brindó por la amistad anglo-portuguesa y por el rey Eduardo en términos efusivos. Después del banquete hubo baile, que estuvo brillantísimo.

De Persia

Teherán.—Continúa la alarma, esperándose que en breve se plantee la lucha entre los revolucionarios y el gobierno. Este ha adoptado grandes precauciones. Las tiendas permanecen cerradas ante el temor de que ocurran desmanes. La soldadesca de caballería y las tropas irregulares que manda Karadash se han posesionado de la carretera de Tabriz, y saquean los pueblos y las caravanas. También han saqueado los correos de las legaciones de Rusia y de Inglaterra. Las Potencias han formulado enérgica protesta ante el shah.

La bomba de Bruselas

Bruselas.—El anarquista ruso Sciliger, detenido en Gante, ha confesado ser el autor de la bomba explosiva hallada no ha mucho en un arrabal de Bruselas, y además que había recibido 3.000 francos de un comerciante bajo la promesa de que mataría a Renkin, antiguo ministro de Justicia y hoy ministro de las Colonias. Sciliger ha dicho que siente haber podido matar tan sólo a dos agentes de policía.

Gran número de rusos que residen en Bélgica, y a quienes la policía conoce por anarquistas, han sido conducidos a la frontera, con la prohibición de volver a entrar en el territorio belga.

El dirigible «Gross»

Berlín.—Tres oficiales de la Marina española han examinado hoy el dirigible «Gross» número 1; el comandante Gross, constructor del mismo y un oficial de la Marina alemana han dado a los españoles toda clase de explicaciones sobre la construcción y el funcionamiento del dirigible, que pertenece al sistema de los semi-rápidos y tiene una capacidad cubica de dos mil metros. Se dice que el gobierno español tiene la intención de adquirir algunos globos de este tipo.

De la TARDE

Madrid 18, a las 6:30 tarde.

La «Gaceta»

El diario oficial publica hoy las siguientes disposiciones:

Concediendo el pase a la situación de reserva al general de brigada de infantería de Marina, D. Antonio Murcia. Concediendo la cruz del Mérito Militar pensada, al coronel de ingenieros D. Pedro Vives. Concediendo al Ayuntamiento de Rivadavia la habilitación del puente Barrantes sobre el río Urnia. Disponiendo que los jueces y los tribunales remitan al ministerio de la Gobernación nota expresando la fecha en que los requerimientos publicados en los que los requerimientos publicados en la «Gaceta» hayan dejado de producir efecto por presentación ó captura de los procesados. Modelos a los que deberán ajustarse los jueces en las requisitorias y emplazamientos.

Disponiendo que el Consejo de Sanidad y otros centros informen respecto a las medidas sanitarias que deban adoptarse en las escuelas de primera enseñanza. El escalafón de los catedráticos de las Universidades. Anunciando las vacantes de Escribanías de los juzgados de instrucción de Baza, Pina del Ebro, Sanlúcar de Barrameda y Victoria. Las instancias se presentarán en el plazo de treinta días a contar desde hoy. Programa de premios de la Academia de Medicina para 1909 y 1910.

Consejo de ministros

Se ha celebrado en Palacio esta mañana, bajo la presidencia del rey. El Sr. Maura ha informado a S. M. de la política exterior e interior y de los debates parlamentarios. Se han cambiado impresiones acerca de los viajes del rey a Villavieja y a Pau, para donde marchará esta noche. El mismo día que regrese D. Alfonso de Pau marchará a Sevilla.

La firma

Después del Consejo los ministros han despachado con el rey. El Sr. Maura ha informado a S. M. de la política exterior e interior y de los debates parlamentarios. Se han cambiado impresiones acerca de los viajes del rey a Villavieja y a Pau, para donde marchará esta noche. El mismo día que regrese D. Alfonso de Pau marchará a Sevilla.

Ministerio de Educación, Cultura y Deporte

landro para el próximo verano. Después irá a almorzar a Biarritz, continuando hasta Pau, donde, según noticias de la prensa francesa, asistirá a las experiencias de navegación aérea por Wright. El Club Náutico someterá al rey el programa de las regatas veraniegas.

De la NOCHE

Madrid 18, a las 10:50 noche.

A Valencia

En el tren-correo han salido esta noche para Valencia D. Amalio Gimeno y D. José Herrero.

El ferrocarril anglo-vasco-navarro

Los diputados navarros se reunieron hoy tratando del proyectado ferrocarril anglo-vasco-navarro. Ante el temor de que las aspiraciones de Navarra y las Provincias Vascongadas queden incumplidas, han telegrafiado aconsejando que venga a Madrid en representación de dichas provincias, a fin de cooperar con los diputados al mejor éxito de las gestiones, una comisión de la Diputación vasca.

Final de la sesión del Congreso

Continúa el debate del proyecto de Comunicaciones marítimas. Rectifican brevemente los Sres. Roselló y Navarrete. Se suspende el debate, y se levanta la sesión.

Final de la sesión del Senado

Sigue el debate de Administración local. Termina su discurso el Sr. Sol y Ortega defendiendo una enmienda al art. 30. Se suspende la sesión y se reúne la Cámara en secciones. Se reanuda la sesión y sigue el debate del proyecto de Administración.

El Sr. Fernández Brieda contesta al señor Sol y Ortega. Dice que con dicha ley los Ayuntamientos son a la vez fiscales y alcaldes.

El Sr. Sánchez Román dice que en el proyecto hay falta de sinceridad. El Sr. López Muñoz, en nombre de la minoría liberal, apoya la enmienda del Sr. Sol y Ortega.

El conde de Esteban Collantes ruega a la comisión que la acepte. Se pone la enmienda a votación nominal, y es desechada por 53 votos contra 22.

Acto seguido se suspende el debate y se levanta la sesión.

En la Academia de Jurisprudencia

En la Academia de Jurisprudencia se verificó esta tarde con gran solemnidad la sesión de apertura del curso actual. Asistió Su Majestad el rey, el cual ocupó la presidencia y pronunció el discurso reglamentario el señor Dato, presidente de dicha Corporación.

Asistió al acto numerosa y distinguida concurrencia, y los señores marqueses de Figueroa, Groizard, Rodríguez Sampedro, Ugarte, Aguilera y otros.

El rey de viaje

En el expreso marchó esta noche a San Sebastián y Pau (Francia) S. M. el rey. En este último punto presenciará las pruebas que realizará con su aeroplano Wilburg Wright.

Con el rey van algunos personajes palatinos y el senador Sr. Peris Mencheta. Acudieron a la estación a despedir al rey los infantes D. Fernando y doña María Teresa, el Sr. Maura y gran número de personalidades.

Comisiones parlamentarias

Las secciones del Senado, en su reunión de esta tarde, eligieron las comisiones dictaminadoras de los asuntos siguientes: Proyecto de Incompatibilidad de los cargos públicos con los de empresas ó entidades mercantiles.

Creación de registros de la Propiedad en Teide, Granadilla (Canarias) y Melilla. En la comisión que entiende en el primero de dichos proyectos y que se reunió en la sección 2.ª, los Sres. Maestre y Ranero pidieron explicaciones al Sr. Laville acerca de la significación de la ley, pidiendo que ésta no se edificara sobre la base de los cargos de senador y diputado, y si directamente contra los oligarcas. Además se mostraron partidarios de la necesidad de declarar incompatible la situación de ex-ministro, incluso el de Gracia y Justicia con el ejercicio de la abogacía.

El duque de Orleans

Procedente de Andalucía llegó esta mañana a Madrid el duque de Orleans, el cual marchó esta tarde a Barcelona.

Fuga de dos locas

Dos locas reclusas en el manicomio de Ciempozuelos, llamadas Josefina Fernández y Carolina Alcázar, se escaparon hoy, presentándose en el juzgado de guardia dando cuenta de su fuga, que manifestaron obedecer a los malos tratos de que son víctimas en el manicomio.

El juez las puso a disposición del gobernador civil para que éste ordene el reintegro de ambas en el establecimiento citado.

Noticias de Ceuta.—El moro Valiente

Comunican de Ceuta que un teniente de la Guardia civil, apellidado Manso, fué objeto de una agresión en el campo español, resultando con una herida contusa en la cara. El caballo que montaba el oficial cayó muerto de dos balazos.

Acudió inmediatamente una pareja de la Benemerita, pero no pudo capturar a los agresores. Se supone que éstos son moros de la tribu de Benimesala, afectos al Valiente.

Han salido numerosas fuerzas españolas para ocupar la región de los Castillejos en el territorio de Benimesala. Se oyen frecuentes disparos, y se supone que se trata de destruir la casa del moro Valiente.

Se ha prohibido la salida de la plaza al campo moro.

Mencheia

Barcelona 18, a las 11:45 noche

Movimiento de buques

Durante el día de hoy fondearon en este puerto los siguientes vapores: «Anselmo», «Valbanera», «Velarde», «Isa de Menorca», «Sibis», «Les Alpes», «Canales», «Turia» y «Villa de Arenys». Zarparon los siguientes: «Juanita», «Vicente Ferrer», «Játiva», «Diana», «Cabo San Martín», «Nuevo Ampurdanes», «Les Alpes», «Isa de Menorca», «Miramar» y «Grao».

Baile infantil

En el teatro de Novedades se ha celebrado esta tarde el anunciado baile de niños. La sala presentaba brillantísimo aspecto. El decorado era muy artístico, y entre la gran profusión de flores habían sido colocadas 4.000 bombillas eléctricas.

Asistieron muchos niños luciendo ricos y variados disfraces, llamando poderosamente

la atención, por su propiedad y buen gusto, los disfraces de muchos de los niños. El acto, que amenizó la Banda Municipal, resultó una simpática nota de color y de vida.

La rondalla castellana

La rondalla vallesolana «Alfonso-Victoria» sigue siendo muy aplaudida y agasajada en todos los centros que visita. Los orfeonistas se muestran muy satisfechos de su estancia en esta ciudad.

Esta tarde han visitado el Centro Nacional Español, siendo obsequiados con dulces, vino y cigarrillos. Además se colocó en su bandera una corbata con los colores nacionales.

La rondalla fue luego al baile infantil, celebrado en el teatro de Novedades. Esta noche ha visitado varios Círculos, entre ellos el Liceo y el Centro de Cazadores, siendo obsequiadísima la rondalla en todas partes.

Mañana dará un concierto en el Palacio de Música Catalana, alternando con el Orfeón Catalán.

Exposiciones

El sábado se inaugurará en el Salón Parés una Exposición de cuadros del notable pintor D. Cesáreo Quirós.

En la Academia de Bellas-Artes se hallan expuestos los trabajos de los alumnos que tomaron parte en las oposiciones a la «Bolsa de Viaje», ofrecida por el Círculo Ecuatoriano para hacer en el extranjero estudios del arte decorativo.

De Tortosa

Comunican de Tortosa que reina gran efervescencia en aquella ciudad con motivo de los rumores circulados referentes a que se trata de suprimir aquel obispado.

Se temen posibles alteraciones de orden público. El vecindario exige, si la noticia se confirma, que el Ayuntamiento presente la dimisión. También la han ofrecido muchos de los alcaldes de los pueblos de la diócesis.

Han salido para Madrid varias comisiones con objeto de recabar el apoyo de los reyes.

De Tarragona

Se ha celebrado en la Audiencia de dicha capital la vista de la causa instruida contra el concejal Sr. Redón, que dió un botetón al alcalde Sr. Prat.

El procesado ha dicho que el Sr. Prat le injurió, y obcecado le pegó, sin propósito de menoscabar el principio de autoridad. El Sr. Prat ha negado que hubiera profirido palabras injuriosas, limitándose sólo a reprenderle.

El ministerio fiscal modificó las conclusiones. Los abogados Sres. Mir y Nougues mantuvieron las suyas.

A las cinco de la tarde se suspendió la vista, que continuará mañana.

De Puigcerdá

Un leñador del bosque de Castellnou, mientras cortaba leña fué sorprendido por un oso. Para alejarle le tiró varias piedras, pero el animal avanzó hacia el leñador, quien para librarse de la acometida se encaramó a un árbol. El animal comenzó también a trepar por el tronco y entonces el leñador le asestó un hachazo en la cabeza, matándolo.

Para los Juegos Florales de Valencia

La Diputación provincial de Barcelona ha acordado conceder un ejemplar de la obra «Majólica Artística», para premio de los Juegos Florales de Lo Rat-Penat de esa capital.

Varios noticias

El Ayuntamiento ha destinado 3.000 pesetas para la adquisición de mantas de abrigo para los pobres.

En el Centro Republicano Federalista se ha celebrado esta noche el banquete en conmemoración del 11 de Febrero, que fué suspendido a fin de que pudiesen asistir los señores Marial, Salvatella y Vallés y Ribot, que se hallaban en Madrid.

Con motivo del viaje de Sr. M. el rey a Sevilla, han marchado a dicha capital un inspector y cinco agentes de la sección especial de Policía.

Contra la blasfemia

El poeta Sr. Maragall ha escrito una hermosa alocución dirigida a todas las Sociedades de Cataluña invitándolas a que se adhieran a la campaña de cultura contra la blasfemia, emprendida por la «Liga del bon mot».

La madre de Rull

Para los efectos de nuevas diligencias que han de practicarse en la causa que se instruye por la explosión de una bomba en la goldonrina, el juez Sr. Pasquín ha pedido al comandante general del Apostadero de Cartagena solicite del director de Penales el traslado desde Alcalá de Henares de María Queraltó, con objeto de ser careada con algunas de las reclusas de la cárcel de mujeres, a fin de comprobar la exactitud de las frases que se atribuyen a la madre de Rull: «Ahora sí que se han acabado las bombas en Barcelona», pronunciadas a raíz de la detención de Balach.

De la MADRUGADA

Madrid 19, a las 0:45 madrugada.

Desconcierto liberal

La ausencia del Sr. Moret en el Parlamento, ha producido entre los liberales y demócratas desconcierto general, pues al discutirse el proyecto de Comunicaciones marítimas ninguno se atreve a presentar enmiendas, temeroso de que el jefe luego le obligue a retirárselas.

Algunos maliciosos creen que la indisposición del Sr. Moret, de la que se encuentra muy mejorado, durará hasta que el proyecto se apruebe.

Persiguiendo a los fantasmáticos

El juzgado instruye con gran actividad las diligencias para descubrir a los asesinos del niño de varios meses que fué hallado el día 12 estrangulado en las afueras de la población.

Créese que no quedará impune este crimen, pues se tiene una pista que ha de dar con ellos en plazo quizás muy breve.

Combinación militar

La combinación militar de personal parece que encuentra algunas dificultades. Sábese que el general Martítegui ha sido designado para la dirección del cuerpo de Carabineros.

El rey a San Sebastián

Dicen de San Sebastián que los migueletes y la Guardia civil han recibido órdenes para que vigilen la vía hasta que pase el tren regio.

La princesa Beatriz

Buque en peligro

De Algeciras telegrafían que la princesa Beatriz de Battemberg marchó a Tánger en un acorazado inglés, y regresará a aquel puerto el sábado.

Comunican de Cádiz que el vapor «Buenos-Aires», que iba a las islas Azores, corrió un gran temporal de tres días, que le puso en peligro inminente de naufragar, evitándolo gracias a la pericia del capitán. Los pasajeros han escrito una carta al diario de Cádiz, relatando los peligros que sufrieron.

Noticias de Castellón

Se han recibido de Castellón las siguientes noticias: Llegó a esta ciudad el representante de una importante casa de automóviles, con objeto de estudiar el establecimiento del servicio en la provincia.

Ha producido gran regocijo la noticia de la aprobación del pliego de condiciones para las obras del futuro Instituto.

En Cáliz, Luisa Castellat, de 12 años, cayó a un algebe en el momento en que extraía agua de él, pereciendo ahogada.

En el término de Vistabella se desprendió un peñasco de una montaña, matando a un anciano llamado Francisco Bol.

Ha sido hallado en Benicarló el cadáver de Antonio Zaragoza, junto a un horno de cocer cemento. El suceso parece que está rodeado de algún misterio.

Escrutinio suspendido.— Miseria

Dicen de Fregenal que se suspendió el escrutinio de la elección del domingo, por haberse alterado el orden público en el Ayuntamiento durante aquel acto.

Parece que se presentó un acta falsa de Valencia de Ventoso, en la que se restaban votos al Sr. Baselga.

Participan de Las Palmas que en Fuenteverta la miseria es enorme. Los habitantes invaden las demás islas. La prensa pide a las autoridades que conjuren el conflicto que se avecina dando trabajo a los pobres.

Madrid 19, a las 1:30 madrugada.

Apatía inexplicable

El vecindario de La Línea censura que se tolere a los ingleses que pongan valladas de alambrado alrededor de un barracón levantado en terreno que pertenece a España.

A un mitin

Han llegado a Talavera los Sres. Morote, Dicenta y otros, con objeto de asistir al mitin de propaganda del bloque que se celebrará mañana.

La situación de Tánger

A primera hora de ayer se recibió un despacho de Tánger, comunicando que los moros de Benimesala habían saqueado el correo entre Ceuta y Tetuán, apoderándose de cuanto llevaban.

En el mismo telegrama se acogía el rumor de que el Roghi había caído prisionero de los kabilenos en el momento de atravesar el territorio de éstos. Añadiase que la actual agitación era debida a los lugartenientes del propio Roghi, que le eran infieles.

Anoche se recibió otro telegrama de Tánger confirmando la derrota del Roghi. Este fué atacado por las kabilas de Hiania-Sue-Braus, cuyo kaid hallábase en combinación con otros dos de los que acompañaba al Roghi. Sus traidores abandonaron a su jefe, abandonando éste el campamento luego de una encarnizada lucha, en la que resultó muerto un caudillo del propio Roghi.

Anoche se recibió otro telegrama de Tánger confirmando la derrota del Roghi. Este fué atacado por las kabilas de Hiania-Sue-Braus, cuyo kaid hallábase en combinación con otros dos de los que acompañaba al Roghi. Sus traidores abandonaron a su jefe, abandonando éste el campamento luego de una encarnizada lucha, en la que resultó muerto un caudillo del propio Roghi.

La noticia, a pesar de conocerse con detalles tan circunstanciados, no tiene confirmación oficial.

Las tropas imperiales

Según noticias de Fez, el comandante Maugin y los demás instructores franceses, se han hecho cargo de la enseñanza de las tropas imperiales.

En Teherán

Sigue la alarma en Teherán, al decir de los telegramas recibidos. Los nacionalistas persisten en su campaña de agitación, provocando un estado de intranquilidad, que no permite desenvolverse al comercio. Las legaciones extranjeras y hasta los mismos coros sufren grandes vejaciones, por cuyo motivo se han formulado ya enérgicas protestas.

Detenciones.—Un viaje

Dicen de Praga que la policía efectúa numerosos registros de domicilios de tchecos, habiendo detenido, además, a 35 rusos.

En Berlín se decía ayer que es casi seguro visite el presidente Roosevelt al kaiser.

Más detalles de la agresión al Sr. Manso

Telegramas recibidos de Ceuta dicen que ha producido gran impresión la noticia de que había sido agredido el teniente de la Guardia civil Sr. Manso.

El hecho ocurrió del modo siguiente: Como es sabido, desde hace algunos días el moro Valiente continúa realizando infinidad de tropelías por los alrededores de la plaza.

Hoy tendió una emboscada al teniente señor Manso, a quien al pasar por el campo Tarajal le dispararon dos tiros, matándole el caballo y produciéndole a él una contusión leve en la cara.

Los moros de Benimesala no cumplen su promesa de expulsar de la kabilal moro Valiente, y en vista de esto, el gobernador militar les ha declarado el boicoteo. Al saberse que había sido agredido el referido oficial de la Benemerita, se enviaron numerosas fuerzas para capturar al Valiente y ocupar toda la región de los Castillejos.

Desde Ceuta se oye vivo tiroteo, suponiéndose que las tropas están tomando la casa aspillera donde se refugia el Valiente.

A Argel

Telegrafían de Dresde que el rey de Sajonia emprenderá un breve viaje por el Mediterráneo, visitando Argel.

Preparando una excursión

Dicen de Londres que el duque de los Abruzzos, que se encuentra en aquella capital, compró ayer el botiquín y último otros detalles de su proyectada excursión al pico más alto del Himalaya.

Las inundaciones en Alemania

Por telegramas remitidos de Berlín se sabe que siguen las inundaciones en toda Alemania. Los ríos desbordados han causado destrozos considerabilísimos en 35 pueblos.

Madrid 19, a las 2:45 madrugada.

Irregularidades en un reparto

Un donativo

Dicen de Roma que Giolitti ha dispuesto una información para averiguar si en el reparto de socorros a los damnificados de Catania se han cometido irregularidades.

El embajador de los Estados Unidos ha entregado a la reina Elena un millón y medio de liras que le mandó la Cruz Roja.

Contra el conde Withe

El Berliner Tageblatt cuenta que Withe ha comparecido ya ante el tribunal secreto nombrado para juzgarle del supuesto delito de alta traición por sus complacencias con los revolucionarios. Afirma que el ex-ministro ruso se ha negado a aportar prueba ninguna de su inocencia.

De Turquía

El populacho y los descargadores del puerto de Caifa echaron al mar las mercancías procedentes de Austria, apedreando el consulado.

El gobierno austriaco exige que se le dé excusas y una indemnización por los perjuicios causados en el hecho apuntado.

Registros

A consecuencia del atentado contra Thernoff, la policía de París practica muchos registros, especialmente de las casas de los terroristas rusos refugiados allí. Veinte de éstos han sido detenidos.

Lo que dice «Le Journal», de Máximo Gorki

Le Journal publica en su número de hoy un telegrama de su corresponsal en Roma, manifestando que el novelista Máximo Gorki se encuentra actualmente en Capri, y que hasta la fecha no se ha recibido ninguna indicación de Rusia pidiendo la extradición. No obstante, la policía ha aconsejado al novelista ruso que será conveniente para él que abandone Italia.

Los destripadores de Berlín

Comunican de Berlín que los destripadores cometieron cinco nuevos atentados con otras tantas mujeres, las cuales fueron heridas en los muslos y el vientre, en plena calle, por unos desconocidos, que apelloran a la fuga. El último de dichos crímenes fué cometido en una plaza muy céntrica.

Reuniose mucha gente alrededor de un músico ambulante, y de pronto una joven doncella gritó: «Me han matado». Se produjo la natural confusión y un muchacho que se hallaba casualmente al lado de ella, cogió por una mano a un hombre de edad indefinible que llevaba un largo gabán y el sombrero echado sobre la frente.

«Ése es el asesino», gritaba el muchacho tratando de sujetarle; pero el hombre del gabán volvióse contra él y de un terrible puntapié lanzó al muchacho a gran distancia.

La multitud les había rodeado ya é increpaba furiosa al criminal. La joven herida reconoció al desconocido y manifestó que había estado largo rato al lado de ella oyendo al músico.

El asesino fué detenido.

Madrid 19, a las 3:30 madrugada.

La Junta de Beneficencia.—Nuevo proyecto

La Junta de Beneficencia se reunió hoy bajo la presidencia del Sr. La Cierva, con objeto de despachar algunos asuntos pendientes.

El Sr. González Besada presentará en breve a las Cortes un proyecto de ley modificando los impuestos y tributos. Cuando se apruebe este proyecto, con su base modificará entonces los Presupuestos.

Combinación.—El «Vivillo»

Hoy se firmará una breve combinación de gobernadores.

Telegrafían de Cádiz que hoy, a las seis de la mañana, llegó a aquel puerto el vapor «Saturstegui», conduciendo al bandido «

LA TINTURA IODO-TÁNICA

DEL DOCTOR GREUS ES EL MEJOR REMEDIO CONTRA EL ESCROFULISMO

Es el deduce de los constantes éxitos que con su uso se obtienen, particularmente en los niños, para cuya cura no tiene rival, pues es un poderoso medicamento perfectamente adecuado por los estómagos más delicados...

APIOLINA CHAPOTEAUT



Regulariza el flujo mensual, corta los retrasos y supresiones así como los dolores y cólicos que suelen coincidir con las épocas.

SALUD DE LAS SEÑORAS

Vapores Correos Transatlánticos de Pimillos, Izquierdo y Comp.ª, de Cádiz Línea de Antillas y Estados Unidos

El día 1.º de marzo saldrá fijamente de este puerto el magnífico vapor correo español CATALINA con escalas en Canarias, San Juan de Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Santiago de Cuba, Habana, Matanzas y New-Orleans.

Advertisement for 'SEÑORAS!!' featuring two illustrations of women and text about hair removal: '¡¡Maravilloso invento!! ¡¡Depilación verdad!! Se obtienen usando el DEPIILATORIO DE LOS ANGELES'

DEPIILATORIO DE LOS ANGELES

Premiado en la Exposición de Higiene de París, con el Gran Premio. En la de Londres, con el Gran Diploma de Honor y medalla de oro, y en otras varias Exposiciones también con las más altas recompensas.

¡¡Probado y os convenceréis!! De venta en todas las buenas perfumerías, droguerías y farmacias y en casa del inventor D. Helodoro Lillo, Perfumera de los Angeles, Pasaje de Ripalda, números 6 y 8, junto a la plaza de Caferos.—VALENCIA.

CREMA DE BISMUTO

Cura prontamente las diarreas simples y crónicas, las diarreas de los niños, por rebelde que sean, y todas las afecciones que dependen del tubo digestivo.

PIERRE ZACCONE LA CELDA NÚM. 7

El martes era el día en que la señora Murder se quedaba en casa. Generalmente este día, de tres a seis de la tarde, el barrio San Germán y el de San Honorato se daban cita en los suntuosos salones de su hotel.

Bicarbonato de sosa químicamente puro del Dr. Greus

EN ELEGANTES CAJAS METÁLICAS forma petaca a 2 y 4 reales; cajas de un kilo 20 reales

JARABE FENICADO DE VIAL

combate los microbios ó gérmenes de las enfermedades del pecho, es de eficacia segura en las Tosas, Resfriados, Catarros, Bronquitis, Gripes, Ronquera, Influenza.

Servicios de la Compañía Transatlántica

Línea de Nueva-York, Cuba y Méjico El día 25 de febrero saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz, el vapor ANTONIO LOPEZ directamente para Nueva-York, Habana y Veracruz.

Línea de Venezuela-Colombia El día 10 de marzo saldrá de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz, el vapor BUENOS AIRES

Línea de Filipinas El día 2 de marzo saldrá de VALENCIA y el 6 de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias el vapor C. LOPEZ y LOPEZ

Línea de Buenos Aires El día 3 de marzo saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor P. DE SATRUSTEGUI

Línea de Canarias El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 18 de VALENCIA, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz, el vapor M. L. VILLALVERDE

Línea de Fernando-Póo El 25 de marzo saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz, el vapor SAN FRANCISCO para Fernando-Póo, con escalas en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea.

Línea de Tánger Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes. Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio.

Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la R.O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 de abril de 1904, publicada en la «Gaceta» de 22 del mismo mes.

Línea de Cuba y Méjico El día 17 de febrero saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de la Coruña, el vapor ALFONSO XIII

directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

FOSFO-HARINA del Dr. Greus

Alimento completo, nutrición de los niños, alimentación de las madres durante el período de la gestación, de los convalecientes, ancianos y debilitados.

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante.

Antigua Droguería y Perfumería de LAS BARCAS MIGUEL GARCÍA.—Géneros garantizados. Precios reducidos MORATIN, 7 y 9

Banco Hipotecario de España Préstamos amortizables al 4 y 1/4 por ciento de interés anual sobre fincas rústicas y urbanas, desde 5 ó 50 años, a voluntad del peticionario.

DINERO Se facilita desde el 5 por 100 al año.—Colocación de capitales bien garantizados. Compra-venta y administración de fincas.

Subasta El día VEINTISEIS del corriente mes de febrero, y once horas, se venderán en pública subasta, a voluntad de sus dueños, en el estudio del notario de esta capital D. Manuel Brugada...

L'IDEAL Sombellitas y abanicos.—No comprar sin visitar esta casa. San Vicente, n.º 2, chofán 8

Chocolates Viuda de R. COMOS Especialidad a la vainilla SANTA CATALINA 16

Taller de lápidas de alto y bajo relieve y toda clase de ornatos. ALFREDO TORAN Calle de la Sangre, 3, Valencia.

Bordonos Onedras y guitarras, exportación a provincias y ultramar.—Andrés Martín, sucesor de Almonacil, Barcelona, 17.

Grandes talleres de mármoles S. ORTIZ Especialidad en lápidas MIGUELETE, 3, VALENCIA

Portería La deses un matrimonio con una hija de 25 años y de excelente comportamiento. En la casa número 7, d. de la plaza de San Jaime, vulgar Tossal, plantachorlora darán razón.

PIANO Se vende uno MAGNIFICO, de gran forma, marca Gómez, excelentes voces y precio económico.—Baja, 22, piso tercero.

Despacho Se alquila uno bien montado, con divisiones acorraladas. Está situado en la planta baja de la calle de Colón.

Servicio regular de vapores

Para LONDRES El vapor DIAMOND saldrá el día 20 del actual.

Para Glasgow El vapor OSIRIS saldrá el día 20 del corriente.

Para Rotterdam El vapor NAXOS saldrá el día 20 del actual.

Para San José El vapor SAN JOSE saldrá el día 22 del actual, para Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Algeciras, Cádiz, Sevilla y Huelva.

Vapores Asturianos El vapor JUANITA saldrá el día 19 del actual, para Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Algeciras, Cádiz, Sevilla y Huelva.

Regente para farmacia, se ofrece.—Informará, D. Fulgencio M. Peláez, Triador, 14, principal, de 4 a 7 de la tarde.

Portería La deses un matrimonio con antecedentes inmejorables. Informes en la administración de LAS PROVINCIAS.

Liquidación en todas las existencias de muebles. Ebanistería de Federico Tomás, calle del Mar, núm. 58.

BUQUES Compañía de vapores Viñuesa, de Sevilla El vapor CASTILLA saldrá el día 21 del actual, directo para Taragona, Barcelona y Marsella, admitiendo carga y pasajeros.

Portería El vapor CATALUNA saldrá el día 22 del actual, directo para Málaga, Cádiz y Sevilla, admitiendo carga y pasajeros.

PIANO El vapor ALBANIA cargará el día 20 del corriente para Christiania, Gothenburg, Helsingborg, Malmo, Copenhagen, Norrköping y Stockholm.

Despacho El vapor HERO saldrá el día 20 del actual. Consignatario: La Roda Hermanos, Contramuelle, Grao.

Vapores de los Sres. Ybarra y Comp.ª, sociedad en comandita de Sevilla, con itinerario fijo. Servicio corriente.

El OABO SAN MARINO saldrá el día 19 del actual, para Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Algeciras, Sevilla, Huelva, Villagarcía-Carril, Coruña, Ferrol, Gijón, Santander, Bilbao y Pasajes.

El vapor ALBANIA cargará el día 20 del corriente para Christiania, Gothenburg, Helsingborg, Malmo, Copenhagen, Norrköping y Stockholm.

Despacho El vapor HERO saldrá el día 20 del actual. Consignatario: La Roda Hermanos, Contramuelle, Grao.

—Si lo desearás, señora, volveré otro día ó en otra hora. —¡No, no! Es necesario que os hablo hoy mismo... lo que tengo que decirnos es muy importante y no quiero retrasarlo... ¿quedáis, y cuando todo el mundo se haya marchado...? —Estoy á vuestras órdenes—dijo Buvard. Y se colocó en un rincón cerca de la chimenea, desde donde podía observar sin que fuera visto.

El tiempo había transcurrido entre tanto, y empezaban ya á retirarse los amigos de la señora Murder. El príncipe se acercó para saludarla, diciendo con aparente indiferencia: —¿Qué es ese hombre? —Le llaman señor Constant Richemond, y según dicen, es miembro de muchas Sociedades científicas. —Es la primera vez que le veo en vuestros muros. —Efectivamente. —¿Le conocéis? —¿Le vi muy poco. —¿En dónde vive? —Decididamente—dijo la joven en tono alegre—, vuestra aventura de la noche pasada os ha impresionado más de lo que yo creía. ¿Sabéis que me estáis sometiendo á un verdadero interrogatorio? El príncipe sonrió á su vez, contestando en el mismo tono: —Tenéis razón... pero ese sabio ha hablado con tanta precisión del suceso, que su persona me inspira un gran interés. —Eso se comprende. —No hablemos más de ello y ocupémosnos de otra cosa. —La otra noche en el ministerio hemos empezado una conversación que se interrumpió poco á tiempo... ¿Me hacéis el favor de la continuación? —No veo nada que se oponga á ello. —¿Y será eso pronto? —Será... cuando vos queráis. El príncipe reflejó en su semblante un rayo de alegría, estrechó la mano de la viuda y se alejó.